

## BAB V

### SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI

#### 5.1 Simpulan

##### 5.1.1 Simpulan Umum

Berdasarkan kepada rumusan masalah utama yang dibahas pada penelitian, serta hipotesis yang telah dibangun, hasil penelitian menunjukkan bahwa respons masyarakat terhadap program Cimahi Barengras sebagai upaya meningkatkan kesadaran masyarakat pada lingkungan berada pada kategori sangat kuat, dan mengarah pada respons yang positif. Maka, dapat disimpulkan bahwa  $H_1$  diterima, dan  $H_0$  terbantahkan. Artinya, ada respons positif masyarakat terhadap Program masyarakat terhadap program Cimahi Barengras sebagai upaya meningkatkan kesadaran masyarakat pada lingkungan.

##### 5.1.2 Simpulan Khusus

Pertama, hasil penelitian ini menunjukkan bahwa respons masyarakat terhadap program Cimahi Barengras sebagai upaya meningkatkan kesadaran masyarakat pada lingkungan berada pada kategori sedang. Adapun, ketiga indikator respons masyarakat yang terdiri dari respons kognitif, respons afektif, dan respons konatif masing-masing termasuk pada kategori sedang. Respons masyarakat yang mengarah pada sifat yang positif ini menjadi modal sosial untuk mewujudkan tujuan bersama, yaitu menyelesaikan permasalahan sampah, mengembalikan keseimbangan lingkungan, dan meningkatkan kesadaran masyarakat pada lingkungannya.

Kedua, penelitian ini menemukan bahwa kesadaran masyarakat Kelurahan Leuwigajah pada lingkungan, yang tercermin melalui indikator-indikator respons masyarakat tergolong pada kategori sedang. Artinya, pemahaman, sikap, dan tindakan masyarakat Leuwigajah menunjukkan adanya tanda-tanda kesadaran pada lingkungannya. Adapun, respons kuat masyarakat pada program Cimahi Barengras juga membuktikan bahwa masyarakat Kelurahan Leuwigajah memiliki kesadaran lingkungan yang dapat dikatakan cukup baik.

Ketiga, setelah melalui beberapa pengujian, hasil penelitian menunjukkan bahwa ada pengaruh kondisi sosial ekonomi terhadap respons masyarakat pada program Cimahi Barengras. Namun, bentuk hubungan keduanya berada pada angka

yang sangat rendah. Pengaruh variabel X tidak terlalu dominan, dan berada pada tingkat pengaruh yang sangat lemah terhadap variabel Y. Adapun, respons masyarakat pada program Cimahi Barengras lebih banyak dipengaruhi oleh faktor lain yang tidak diteliti pada penelitian ini.

## **5.2 Implikasi**

Setelah penelitian dilaksanakan, terdapat beberapa implikasi yang dapat diberikan berdasarkan hasil penelitian. Bagi Pendidikan Sosiologi, penelitian ini dapat memberikan implikasi pada mata kuliah sosiologi lingkungan. Lebih lanjut, penelitian ini juga diharapkan dapat menjadi landasan agar permasalahan-permasalahan yang berkaitan dengan hubungan masyarakat, dan lingkungan turut menjadi bahasan utama dalam sosiologi. Lebih lanjut, penelitian ini berimplikasi pada pembelajaran sosiologi, terutama dalam kaitannya dengan bagaimana manusia sebagai masyarakat harus bertanggung jawab pada lingkungan hidupnya.

## **5.3 Rekomendasi**

Setelah penelitian dilaksanakan, terdapat beberapa rekomendasi yang dapat diberikan berdasarkan hasil penelitian. Rekomendasi yang ditujukan untuk beberapa pihak terkait adalah sebagai berikut.

### **5.3.1 Bagi Pemerintah Kota Cimahi**

Bagi Pemerintah Kota Cimahi sebagai pembuat kebijakan atau program program yang ditujukan bagi masyarakat, pemerintah harus secara aktif memberikan sosialisasi kepada masyarakat terkait program yang dilaksanakan. Lebih lanjut, tidak hanya sebatas membuat inovasi program, pemerintah juga wajib memberikan fasilitas pada masyarakat, agar masyarakat dapat berpartisipasi secara maksimal pada program tersebut.

### **5.3.2 Bagi Masyarakat**

Sebagai pemeran utama, masyarakat harus senantiasa menunjukkan keaktifan, dan mempertahankan partisipasinya dalam berbagai upaya menyelesaikan permasalahan lingkungan, yang dapat dicerminkan melalui pemahaman, sikap, dan juga tindakan. Masyarakat juga harus terdorong untuk meningkatkan kesadarannya pada lingkungan, dan menaruh perhatian pada isu-isu tersebut.

### **5.3.3 Bagi Program Studi Pendidikan Sosiologi**

Bagi Program Studi Pendidikan Sosiologi, rekomendasi penelitian yang dapat diberikan yakni agar mata kuliah sosiologi lingkungan tetap menjadi mata kuliah yang wajib dipelajari mahasiswa. Hal tersebut didasarkan pada hubungan antara manusia, dan lingkungan yang tidak dapat terpisahkan.

### **5.3.4 Bagi Penelitian Selanjutnya**

Penelitian ini memiliki beberapa keterbatasan, seperti sampel penelitian yang hanya berasal dari Kelurahan Leuwigajah. Penelitian selanjutnya diharapkan dapat lebih merata, atau mengambil sampel dari daerah lain di Kota Cimahi. Adapun, rekomendasi lain diantaranya adalah memperdalam kajian respons masyarakat tersebut dalam penelitian kualitatif. Adapun, penelitian-penelitian selanjutnya dapat membahas faktor-faktor lain yang mempengaruhi respons masyarakat selain yang telah dibahas pada penelitian ini.